
Консультация для родителей 

«Как реагировать на ссоры в семье между детьми» 

 Дома шум и гам. Дети не могут договориться между собой. Каждая их 

игра заканчивается ссорой или дракой. Вы устали разрешать их споры. 

Кажется, что они совсем не ладят. Вы начинаете беспокоиться о том, как в 

будущем дети смогут договариваться. Как наладить мир в отношениях между 

детьми в семье? Есть несколько стратегий родительского поведения. 

Первая стратегия: неучастие 

Если дети не слишком шумят и не дерутся, можно игнорировать их 

стычки, не откликаться на просьбы об участии. Постарайтесь четко 

обозначить свою позицию невмешательства. Нужно стараться переключить 

свое внимание с содержания ссоры на что-то другое, например, на занятия 

творчеством или на домашние дела. Разрядить обстановку также может даже 

хороший анекдот или интересная история на тему ссор между братьями и 

сестрами. Ваша позиция неучастия дает детям возможность самостоятельно 

искать компромисс в разрешении конфликтов. 

Вторая стратегия: выход из треугольника Карпмана 

Вы можете наказать обоих детей без учета того, кто был прав, а кто 

виноват. Это заставит братьев и сестер скооперироваться. В процессе ссоры 

они выступают «врагами» друг для друга. Они обращаются к вам как к 

высшей инстанции для разрешения их спора. В этом случае можно 

услышать: «Мам, ну скажи ему, пусть от меня отстанет!» или «Мам, он опять 

ко мне пристает!» и т. п. Вставая на сторону, как вам кажется, обиженного 

ребенка, вы увеличиваете силу конфликта. Ваше покровительство дает 

обиженному малышу дополнительный статус, и он из жертвы превращается в 

агрессора. 

В психологии есть понятие – треугольник Карпмана. Эта схема 

описывает отношения трех людей в ролях жертвы, преследователя и 

избавителя. Один из детей жалуется вам на второго, кто его преследует. 

Первый ребенок выступает в роли жертвы. Вы откликаетесь на просьбу и 

берете на себя роль избавителя. Вы защищаете малыша, который находится в 

роли жертвы, от второго ребенка, преследователя. Таким образом, Вы из 

роли избавителя переходите в роль преследователя для второго ребенка, а 

ребенок-преследователь переходит в роль жертвы, так как вы «против» него. 



Описанная смена ролей может происходить бесконечно и не приводит к 

решению конфликта. 

В случае, если вы наказываете обоих участников ссоры, то становитесь 

преследователем для обоих. Дети будут вынуждены объединиться для 

«борьбы с агрессором». Ваша цель будет достигнута: дети станут 

договариваться. 

Третья стратегия: разговор 

Эта стратегия является скорее профилактической. Важно в равной 

степени делить между детьми свое внимание и материальные блага, что 

является основной причиной детских стычек. Так, например, мать или отец 

могут сами провоцировать детей на конфликт. К примеру, на глазах одного 

ребенка обнять другого. 

Количество времени, проводимого с каждым ребенком, должно быть 

одинаково. Эта переменная не должна зависеть от возраста детей. Как 

трехлетнему, так и пятнадцатилетнему нужен контакт с родителем. Если вы 

покупаете что-то одному из детей, не забывайте об интересах второго. 

Такие стратегии родительского отношения к ссорам братьев и сестер 

способствуют развитию у них умения договариваться между собой. Это 

обеспечит им большую успешность в коммуникациях во взрослой жизни. 

Важно также отметить, что выбор способа поведения так же должен 

быть гибким и зависеть от ситуации. Ведь только родители могут правильно 

оценить причины возникновения детских ссор. Если стычки между детьми 

перерастают в агрессивное поведение, то возможно, это следствие 

напряженных отношений между родителями. В данном случае имеет смысл 

обратиться за помощью к психологу для понимания причин конфликта и 

снижения напряженности в семье. 

Совет № 1: Покажите, как разрешать конфликты, на своем примере. 

 Каждый ребенок повторяет поведение взрослых, с которыми у него 

сложились близкие отношения. Если он видит ссоры между мамой и папой, 

бабушкой и дедушкой, для него это становится нормальным явлением. Он 

начинает точно так же выяснять отношения со своими братьями и сестрами, 

друзьями в детском саду, в школе. Впоследствии та же модель поведения 

распространяется на коллег по работе и «вторых половинок». Чтобы дети не 

враждовали, взрослым нужно начать контролировать ситуацию и показывать, 

как нужно вести себя, на собственном примере. Возникла проблема? 



Обсудите ее, попытайтесь найти компромисс. Произошла ссора? Объясняйте, 

на что вы обиделись, что вас задело за живое. Такие методы разрешения 

конфликтов подходят для детей, поэтому они должны об этом знать.  

Совет № 2: Помогите детям стать самостоятельными  

Если взрослые видят, что дети начинают ссориться, многие из них стремятся 

сразу вмешаться. Родители резко пресекают конфликт и настаивают на своем 

решении, не позволяя ребятам ответить. Другие мамы и папы предпочитают 

отпускать ситуацию на самотек. Третьи — бегут разбираться в том, кто 

виноват. Детские психологи считают, что все эти подходы в корне не верны. 

Чтобы малыши выросли неконфликтными и уравновешенными людьми, они 

должны с малых лет учиться справляться со спорными ситуациями 

самостоятельно, без криков и пускания в ход кулаков.  

Любой маме хочется сразу остановить детскую ссору и бывает сложно 

сдержать этот порыв. Конечно, она взрослый человек и может предложить 

дельное решение. Однако, если мама будет постоянно вмешиваться в 

конфликты детей, они и в будущем всегда будут ждать ее помощи. 

Оптимальное решение — отстраниться и просто ждать. Дети все равно 

прибегут к маме с жалобами друг на друга. Только это уже будет их личная 

инициатива. По мнению специалистов, в детских ссорах взрослому человеку 

отводится роль тренера. Он находится за пределами ринга, но оттуда 

предлагает разумные решения, дает советы, помогает осознать возможные 

последствия конфликта.  

Совет № 3: Сначала успокойтесь, потом разбирайтесь  

Редкой семье удается избежать бытовых конфликтов. Даже взрослого 

человека, который умеет контролировать свои реакции, может вывести из 

себя сущий пустяк — незакрытый тюбик зубной пасты, невымытая кружка. 

Дети тем более будут продолжать соперничать за родительское внимание, за 

возможность поиграть какой-то игрушкой.  

Необходимо понять и принять то, что домашние разборки были, есть и 

будут. Лучшее, что можно делать во время ссор с близкими, – это не 

позволить раздражению взять верх над своим разумом. Если чувствуете, что 

можете сорваться, отойдите в сторону, сосчитайте до 10. Обычно этого 

бывает достаточно, чтобы успокоиться. После этого можно продолжить 

адекватный и конструктивный разговор. Малыши увидят, что взрослые 

делают усилия, чтобы не обижать друг друга, и последуют этому примеру. 

Можно организовать дома «угол спокойствия», куда дети и взрослые будут 



уходить, чтобы справиться со вспышкой гнева. Это поможет вам 

сформировать у себя дома спокойную и доброжелательную обстановку, в 

которой и должны расти дети.  

Совет № 4: Заботьтесь о чувствах детей  

У каждого ребенка есть свои страхи, переживания, реакции на 

определенные вещи и события. Взрослым они могут показаться 

несущественными, но малыши видят мир совершенно по-другому, и это 

нужно учитывать. Дети вправе выражать свои эмоции, демонстрировать 

несогласие. Правы они или ошибаются — это уже другой вопрос, в котором 

нужно разбираться. Родители должны уделять внимание чувствам детей, 

учить малышей правильно их называть. Для этого подойдет ролевая игра. 

Предложите ребенку представить себя сказочным героем, которого 

обманули, и рассказать о своих переживаниях. Так малыш научиться 

сочувствовать другим людям. Если ребенок будет понимать, что, отбирая 

игрушки у братьев или сестер, он обижает их, ссор станет меньше.  

Совет № 5: Учите детей ссориться и мириться по-честному  

В обществе родителей, братьев и сестер, бабушек и дедушек маленькие 

дети обычно не церемонятся. Все свои обиды и недовольства они выражают 

резко: кричат, требуют, топают ногами. Во время ссоры или бурного 

выражения эмоций спросите у ребенка, как бы он повел себя с друзьями или 

воспитательницей в детском саду. Вероятно, с ними малыш был бы более 

сдержанным. Разговаривать с крохой нужно мягко, сохраняя хладнокровие. 

Если начнете выходить из себя и повышать голос, ребенку будет сложно 

понять, что от него хотят. Взрослым не следует игнорировать даже мелкие 

конфликты. Ведь впоследствии избавиться от детских обид будет очень 

сложно. Если кто-то из близких ненароком ранил малыша, достаточно просто 

извиниться перед ним. Взрослому следует первым признать, что он потерял 

самоконтроль, сказал что-то не так, а также объяснить, какие слова нужно 

было подобрать. Это поможет маленькому человеку понять, как избежать 

ссоры.  

 

 


